

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

AÑO XXVII

SE PUBLICA POR LA TARDE

FRANQUEO CONCERTADO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
GERONA Un mes: peseta
Resto de España Trimestre: 3 pesetas
Extranjero 10.
Anuncios y comunicados a precios convencionales

GERONA, LUNES 21 DE MARZO DE 1921

NÚM. 6.676

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
CALLE PRENSA, n.º 10

Toda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

CRÓNICAS DE BARCELONA

La Sociedad de las Naciones

Bueno; ya están reunidos ahí, en el Salón de Ciento, los trescientos y pico de delegados que cuarenta naciones han enviado a la primera conferencia internacional de Tránsito y Comunicaciones.

A ver, tiene la palabra un delegado, cualquiera; habla de la importancia de la vía estrecha o del reglamento de la conferencia; de la Junta a nombrar o de la labor que hay que hacer. Es igual...

En la tribuna pública unas señoras, las esposas o amigas, de algunos delegados. En la tribuna de la prensa, nadie o casi nadie...

Hay unos taquígrafos ágiles y vivaces que traducen, escriben, discursen; unas dactilógrafas, que van o vienen con pliegos escritos; hay un «registreur», de chaqué, que sonríe y lleva recados.

En las puertas unos guardias con penachos de gala y unos guardias urbanos con las plaquitas que dan a comprender los idiomas que hablan.

Por los demás pasillos del Ayuntamiento la misma gente o casi la misma gente de cada día: concejales, empleados, peticionistas, sableadores, abastecedores, gente absurda que recorre los negociados tras un expediente...

Las oficinas de la Diputación han sido trasladadas a las alturas; en las dependencias ordinarias se han trasladado las oficinas del Secretariado de la Conferencia. Dactilógrafas inglesas, francesas, una del Transvaal, otra de Suecia... Rien, atraviesan nuestro magnífico Patio de los Naranjos, enlosetado finamente... Junto a la Capilla de San Jorge tiene su despacho el señor, perdón, monsieur Xammar.

Allá, en el fondo, junto al Salón del ministerio de Cataluña, se ha colocado un bar. Sí, un bar. Hay té. Sin «dancing», pero hay té. Aló... «Five o'clock tea».

Esta es la impresión al lápiz. ¿De la Conferencia? Lo que menos importancia tiene es la Conferencia. Ya hablaremos, ya hablaremos de ella...

Francisco MADRID

Mientras los demás disputan....

Los conservadores están andando a la greña. Esto no es nuevo. En otras ocasiones les ocurrió lo mismo. Puede decirse que desde la muerte de Cánovas no hubo paz entre ellos.

La disputa tiene su origen ahora, como en tantos instantes, en el pleito de la jefatura. ¡Siempre cuestiones ideales!

Las opiniones de los jefecillos son opuestas en cuanto a la persona que debiera ser elevada a la dirección de lo que ¡todavía! llaman partido liberal con-

servador. Cada uno de estos jefecillos indica un nombre: el suyo. Así Bugallal, Cierva, Sánchez de Toca y Sánchez Guerra. En cambio, todos coinciden en que, de no ser su personalidad la preferida, se debe elegir un Directorio.

Pero se tropieza con un inconveniente. El estado llano del partido reclama un jefe. Como las ranas de la fábula, piden rey.

Ello es lógico. De un jefe es más fácil obtener mercedes que de un Directorio. Y el idoneísmo vive y alienta por eso: por lo que se obtiene.

En cambio, a Allendesalazar no le preocupan estas cosas. Ha llegado a la presidencia en los instantes en que más le convenía. El pleito de la jefatura es para él algo subalterno. Allendesalazar mientras sus correligionarios y afines disputan sobre quién ha de suceder a Dato, resolverá lo de la Tabacalera, lo del Banco, lo de los ferrocarriles, lo del papel y lo de los hierros. Problemas todos que le inquietan de verdad.

Y luego, que le llamen lo que quieran...

La próxima guerra

El general Bajolle estudia en la «Revue Mondiale» la posibilidad de una nueva guerra. Parecerá excesivo (dice) que habiemos de nuevas guerras, después de la terrible prueba por que hemos pasado y de la urgente necesidad de rehacer nuestras jóvenes generaciones tan cruelmente diezmadas. Mas yo advierto en el horizonte del futuro un daño para mi patria, y lo señalo con toda conciencia, a fin de buscar aquellas medidas profilácticas, que convendría tomar, para preservarnos de él. Cuando una peste nos amenaza, nadie desea que el mal posible encarne en la realidad, pero todos los hombres prudentes deben apresurarse a conjurarlo. La Conferencia de la Paz de 1919 se muestra como un verdadero embrión de guerras, como muy felizmente lo ha calificado el ilustre pensador Finot, director de esta Revista. El desastre de 1870 no fué bastante a curarnos de nuestra tradicional imprevisión. Las consecuencias de nuestra inercia, ya las vimos en agosto de 1914. La Francia ha estado a punto de sucumbir bajo la formidable presión de un enemigo que había preparado larga y esmeradamente su agresión y disponía de un material y de una fuerza verdaderamente extraordinarios.

Si después de la derrota de nuestra infantería en Sarrebourg y en Charleroi, en ofensivas imprudentemente emprendidas y débilmente apoyadas, nuestras armas pudieron realizar en el Marne aquella magnífica defección que salvó a la Francia, ello fué debido en parte a la fuerza maravillosa del patriotismo, pero sobre todo ¡hay que decirlo por el error capital del ejército de Von Kluk, que abandonó su principal objetivo, para empeñarse en una batalla general.

Mas ¿qué hubiera sucedido si Von Kluk continúa su marcha directa sobre París, como era su misión? ¿Estaba París en situación de defenderse con éxito? Ciertamente que no. ¡He ahí una catástrofe política y militar que

hubiera tenido una influencia decisiva sobre el resultado final de la guerra! Para preparar la defensa de nuestro territorio, hay que figurarse lo que podría ser una nueva guerra, después de las enseñanzas del pasado. La característica de la guerra que nosotros hemos de hacer, está en el acrecentamiento intensivo del material empleado por los combatientes, y por material yo entiendo todo aquello que necesita la infantería, la artillería y la aviación para producir su máximo rendimiento.

La guerra ha tomado una forma mecánica, industrial, científica que no hará sino acentuarse en lo porvenir con los progresos de la química y de la maquinaria, y como ha sucedido en la industria, este mismo desarrollo de las máquinas permitirá reducir la personalidad humana. Indudablemente el personal tendrá siempre la importancia que es de rigor, porque no se concibe un material que no esté manejado por hombres, pero la confianza residirá más en la calidad y perfección de los artefactos, que en la habilidad y sangre fría de los que los manejan.

¿Qué forma deberá adoptar nuestra organización defensiva? La experiencia enseña que debe combinarse la acción pasiva de defensa con ofensivas sólidamente apoyadas. Otros prefieren una defensiva general combinada sobre ciertos puntos favorables, con ofensivas eficaces. Esta es la forma más sabia y apropiada a la situación geográfica de Francia. Pudiera concebirse la aplicación de estas reglas a nuestro territorio bajo las modalidades siguientes: 1.ª Creación de una primera organización defensiva a todo lo largo de nuestras fronteras, reforzada por una doble línea en los lugares más expuestos a la invasión. 2.ª Creación detrás de esta línea de una segunda línea en los lugares de más peligro, a una distancia variable, determinada por los accidentes del suelo. 3.ª Por fin, constitución alrededor de París y de Lyon de dos vastas regiones fortificadas, protegidas por los mismos métodos, para convertir a esas poblaciones en baluartes de la defensa nacional, al abrigo de toda sorpresa. París, el corazón y el cerebro de Francia, cuya existencia es indispensable a la vida nacional, y Lyon, que cierra los caminos de una invasión por los valles del Garona y del Ródano, e impide al enemigo ocupar la Francia del Norte y del Mediodía.

Se dirá que Alemania no se halla hoy en condiciones de iniciar una guerra. Actualmente puede ser. Pero el porvenir no es seguro, y ella conserva su mentalidad de pueblo guerrero que funda sus esperanzas de expansión en la debilidad de sus vecinos.

Un artículo publicado en un diario alemán en 1919 reflejaba bien esta opinión. «Los aliados (venía a decir en sustancia) creen haber aniquilado a Alemania por largos años. Pero en 1806, después de Jena, Napoleón había creído reducir la Prusia a la impotencia por largo tiempo, y ocho años después, los soldados prusianos entraron en París a pesar de Napoleón. Nosotros volveremos a hablar del tratado de Versalles, dentro de algunos años... y los franceses no disponen ahora de ningún Napoleón». Alemania constituye para nosotros un daño y una amenaza harto probables. Ella forma en el centro de Europa un bloque de sesenta millones de habitantes germanos, que fatalmente, por la fuer-

za de atracción de la raza, se aumentará un día u otro con diez millones más, procedentes de la nueva Austria. ¡Quién puede prever, además, las consecuencias de una alianza con la Rusia de los Soviets, alianza siempre posible, después de los compromisos del tratado de Brest-Litovsk y el apoyo moral y material que la Alemania le ha dado contra Polonia! La Francia, por su situación geográfica, está expuesta, más que ningún país, a encontrarse empeñada, sin quererlo, en una nueva guerra. La pugna de 1914 no es otra cosa que un nuevo episodio, formidable sin duda de este duelo millenario que queda por siempre abierto.

De Música

Copiem del «Baix Empord» de Palafrugell:

«Diumenge passat tingué lloc en el saló d'espectacles del «Casal Popular» el II concert organitzat per aquesta entitat, el qual anà a càrrec del eminent violoncel·lista Sants Sagrera i Tomàs Mullera pianista.

«Exit». Aquesta és la notícia, sintètica i verdadera.

Tots el nombres de que es componia el programa foren executats d'una faísó admirable per el jove i celebrat violoncel·lista, sient sa acurada labor premiada amb sorollosos aplaudiments.

Si unes paraules havem de dir en lloança de Sants Sagrera, direm, fent honor a nostra manera de pensar, que és un artista. Sants Sagrera domina a la perfecció el seu art i sab sentir les obres que interpreta.

Cal remarcar l'execució del «Titi el fluviol i l'escarabat» de Cassadó i «Allegre i Apassionat» de Saint-Saens, les que foren molt aplaudides, veient-se obligat a repetir la primera.

El pianista senyor Mollera, bé pot ser ofuscat el seu mèrit per les pessimes condicions del piano.»

CRONICA

Cuando cayó en el mar, frente al cabo de San Sebastián, el hidroavión «Savoya n.º 3», trasladaron dicho aparato a los bajos de la Ayudantía de marina de Palamós, donde se repararon las averías. Uno de los obreros de la casa Heister que allí trabajaba, según personas que dicen conocerlo, era Pedro Mateu, uno de los cómplices del atentado contra el señor Dato.

Dicen que entonces, al menos en apariencia, Mateu tenía ideas pacifistas.

Ramón Sabater, procesado y conducido a Madrid a raíz de dicho atentado, estuvo de chofer en Santa Coloma de Farnés; su esposa es de una casa de dicha ciudad conocida por «can Catòlich».

Se ve que la juventud actual no tiene reparos en concurrir a los bailes que las sociedades recreativas celebran duran-

BANCO DE CATALUÑA

SUCURSAL EN GERONA

Libre de todo gasto admitimos suscripciones a la nueva emisión de obligaciones hipotecarias, f. c. Madrid a Zaragoza y a Alicante 5 por 100, serie F. cupón trimestral, al tipo de 80 por 100 ó sea 400 pesetas por título.

Negociamos toda clase de cupones vencimiento 1.º abril próximo.

te la cuaresma. En Olot, se han visto concurridísimos los bailes que han celebrado «Industria y Comercio», «Centre Obrer» y «Centre Republicà», amenizados por la popular orquesta «La Municipal Olotina» los de la «Industria». En Gerona, antes de ayer y ayer domingo los salones del «Centro de Unión Republicana» eran insuficiente para contener a las familias de los socios.

Ha fallecido el decano de los notarios de esta ciudad, don Buenaventura Roqueta.

Testimonios nuestras sentidas condolencias a una desconsolada familia.

El día 29 del actual se celebrará en la Diputación provincial la segunda subasta para la adjudicación del servicio de bagages en toda la provincia durante el próximo año económico de 1921-22.

Ha sido nombrado recaudador auxiliar de contribuciones de la zona de Santa Coloma de Farnés, don Jose Domenech Ros.

El día 28 del actual se celebrará en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, de esta ciudad, la boda de la bella señorita Victoria Ibáñez Rahola, con el joven comandante de Estado mayor don Esteban Tártalo Díaz.

El Ayuntamiento de San Juan de Palamós ha concedido un premio de 250 pesetas para el concurso artístico que tendrá lugar próximamente en el museo denominado «Cau de la Costa brava» de aquella ciudad. El comerciante don José Tauler, residente en Londres, ha destinado la cantidad de 75 pesetas al propio fin.

La Inspección de primera enseñanza anuncia que doña Ana Barneda y Casanovas, vecina de Vilajuiga, ha solicitado autorización para establecer un colegio para niñas en Bordils, concediéndose un plazo de 15 días para presentar reclamaciones por motivos de moralidad e higiene.

Ha sido ascendido a Oficial de tercera clase de la escala técnica, con destino a la Administración de Contribuciones de esta provincia, don Francisco Colomer Vila, que servía en la misma como oficial de cuarta en la escala auxiliar.

En el trayecto del puente de la riera de Arbucias fué robada, a un viajero del tren, una maleta.

En el kilómetro 2 de la carretera de Bañolas a Ventalló, al vecino de Viladens, Esteban Ponset Olibet, que guiaba un carro, se le asustó la caballería con el ruido de un auto, desbocándose y tirándose a tierra el conductor, pasándole la rueda por el costado, falleciendo después de haber sido auxiliado por las autoridades y el médico de Ventalló, señor Masanet Lloberas, que certificó la defunción.

El aeroplano que el día 16 aterrizó en el término municipal de Vidreras, ha sido enviado por ferrocarril a Barcelona para proceder a su reparación.

Con motivo de la festividad de su Santo, hoy ha obsequiado con una comida extraordinaria a los alumnos acogidos en la Cantina escolar el ilustrado profesor de dibujo del Instituto y Escuelas Normales de esta ciudad, nuestro distinguido amigo don José Marin.

En la posada denominada «La Emilia» de Olot, dejó abandonada una caballería un individuo que dijo llamarse José Vilalta Orriol, natural de Castellar de Nuix. Parece ser que dicha caballería procedía de un robo, por cuanto el Vilalta desapareció al enterarse de que por la guardia civil se revisaba cada noche a los transeúntes que pernoctaban en Olot.

Debido a las gestiones de la policía ha sido encontrada la motocicleta que fué sustraída el día 11 de este mes a la señora viuda de Surroca, de la calle de Mercaders, de esta capital. La referida máquina ha sido hallada en una casa de campo próxima a Tordera, donde la dejó abandonada el autor de la sustracción, dependiente de la expresada casa viuda Surroca, el cual ha sido detenido en Barcelona.

El Ayuntamiento de Palafrugell ha designado una comisión de concejales encargada de estudiar el abastecimiento de aguas potables de aquella villa.

Se han constituido en Figueras varias delegaciones gremiales encargadas de arbitrar recursos para las próximas ferias de Santa Cruz.

El día 1.º de abril próximo se reunirá la Comisión provincial.

Encontrareis

toda clase de correas para maquinaria a precios ventajosísimos, en el almacén de curtidos de

Miguel Ferrer
Gerona, Ciudadanos 6.

Joyería y Novedades Massot
Platería, 18.— GERONA

ANUNCIOS OFICIALES

Artillería 7.º Regimiento pesado
Deseando subastar este Regimiento, las sobras de rancho y desperdicios de la cocina, los que deseen tomar parte en la mencionada subasta, remitirán al Comandante Mayor del mismo, antes del día 25 del actual, pliego de condiciones cerrado y lacrado, expresando la cantidad que mensualmente ofrecen por los mencionados conceptos, comprometiéndose además a mantener la contrata por el espacio mínimo de un año que empezará el día 1.º de Abril próximo.

Dicho pliego lo abrirá la Junta Económica del Regimiento, adjudicándose al mejor postor, siendo de cargo del mismo los gastos de este anuncio.

Gerona 17 de marzo de 1921.
El Comandante Mayor, Antonio Padró.

Artillería 7.º Regimiento pesado
El día 29 del actual, a las 11 de la mañana y en el Cuartel de San Francisco, que ocupa este Regimiento, se venderán en pública subasta dos caballos de desecho, y se anuncia para conocimiento de los que deseen concurrir a ella, que será por cuenta de los compradores el importe de los anuncios y la gratificación del voceador.

Gerona 17 de marzo de 1921.
El Comandante Mayor, Antonio Padró.

Portbou

Se vende UNA TIENDA DE VINOS y LICORES comprendiendo además del botaje de licores, cuatro bocoyes, todo en buen estado.

Darán razón
Calle Méndez Núñez, 18, 2.º

Por Teléfono

Servicio especial de
EL AUTONOMISTA

Madrid, 21. A las 16

El Plebiscito de la Alta Silesia

El corresponsal del «Petit Journal» de París, comunica que en la Alta Silesia hay una profunda tensión.

Dice que en todas las grandes villas los alemanes, obtendrán seguramente mayoría, mas esta mayoría quedará aplastada en las pequeñas villas industriales y otros vilages donde los poloneses tendrán grandes mayorías. En los distritos fronterizos a Alemania debido a la fuerte presión de los emigrados alemanes también obtendrán mayoría contra los poloneses. Los grandes intelectuales de Polonia creen que la Alta Silesia será de su nación.

El «Times» de Londres dice que el plebiscito se celebra con una calma extraordinaria. La comisión interaliada ha reconocido que las operaciones transcurren con el mayor orden ejemplar.

- BANCA Y BOLSA -

Operaciones efectuadas en Barcelona el día 21 de Marzo de 1921

Información de la BANCA BUSQUETS, de Gerona

OPERACIONES A PLAZO:		CAMBIOS EXTRANJEROS:	
Interior 4 %	Fin Marzo	Francos	49'90
Exterior 4 %		Suizos	124'57
Acciones Norte		Belgas	52'10
Alicante	58'30	Libras Esterlinas	28'01
Andaluces	42'80	Dollars	7'14
Orenses	17'30	Liras	28'65
Crédit Mercantil		Marcos	11'90
Banco Hisp. Rio Plata		Coronas	2'20
Oblig. Cáceres, variables	33'60		

Los alemanes

De Hamburgo dicen que la Comisión aliada ha sido recibida por las tropas, tocando la música el «Deutschland Uber Alles» e injuriando los soldados alemanes a los aliados.

En Irlanda

Ayer, un camión militar fué atacado en Dublin por los sinnfeiners tirando dos bombas que hicieron explosión dentro del camión matando a dos soldados e hiriendo a otros seis. Repuestos de la agresión los soldados hicieron fuego hiriendo a tres ciudadanos. Más tarde otro camión fué atacado haciendo fuego los soldados hiriendo a cuatro personas entre ellas un niño y una mujer.

Los ataques son frecuentes causando víctimas de militares, policías y sinnfeiners.

Madrid, 21. A las 18'30.

La lotería

Han salido premiados en el sorteo de hoy, los siguientes números:

Primer premio, 6,410 con 15,000 pesetas despachado en Barcelona.

Segundo con 70,000—3,131 despachado en Madrid.

Tercero con 40,000, 22,635; cuarto 26,622.

Con 4,500 pesetas los números 30,464 y 7,467, despachados en Madrid.

Varias

La nota de ayer fué que el Rey no asistió a las fiestas religiosas de Palacio por hallarse enfermo.

—Se han celebrado funerales por el señor Dato en varias Iglesias.

—El Juzgado especial continúa trabajando en el proceso por asesinato del señor Dato. Apesar del día festivo ayer no descansó.

—Ha llegado de Valencia, desconociéndose su intervención el sindicalista Sildini ingresando en la Modelo.

—Hay calma política.

—Se está celebrando, continuación del sábado el Consejo de ministros en el que el ministro de Fomento tratará de las subsistencias, especialmente del arroz y del aceite y el régimen del papel para diarios. El señor Piniés lleva un proyecto contra el terrorismo.

—La combinación de Gobernadores civiles no se firmará por ahora, puesto que no se proveerán las vacantes de Ciudad Real y Granada.

Libertados

En Zaragoza han sido libertados todos los presos gubernativos.

Barcelona, 21. A las 18'30

Suicidio

Se ha suicidado José Gandía Tenor industrial de San Gervasio.

Detenido

Ha sido detenido en la calle del Rech Manuel Gros Rayo que había trabajado en Tarrasa.

Le han hallado un carnet del Sindicalato.

Gerona-Auto

Automóviles de alquiler para turismo y ciudad.

Ciudadanos 16, Gerona.